

## EDUCACIÓN PARA EL DESARROLLO Y SENSIBILIZACIÓN

Del 14 al 19 de octubre se ha celebrado en Albacete una nueva edición de las Jornadas de Cooperación que, cada año, organiza la Coordinadora de ONGD de Castilla La Mancha con la financiación de la Junta de Comunidades. Estas Jornadas se han convertido en un verdadero encuentro de formación de las ONGD de la región y de éstas con varias de las contrapartes de los países del Sur: este año las han compartido con nosotros compañeros y compañeras de Brasil, Colombia, Perú y la India ( la situación vivida en esos días en Bolivia ha impedido que estuvieran también compañeros de ese país).

El tema principal de las Jornadas queda recogido en el título de arriba: "La Educación para el Desarrollo y la Sensibilización" y éste ha sido el hilo conductor durante todos esos días, tanto en las ponencias como en los distintos talleres y exposiciones que se han realizado.

En uno de los talleres nos contaron que en una ocasión el primer ministro inglés iba a donar una cantidad importante de dinero para la cooperación en Tanzania y el presidente de este país, de una manera muy correcta, respondió que mejor destinara ese dinero para explicarles a los ingleses el por qué los habitantes de Tanzania eran pobres. Considero que la "anécdota" es de una gran profundidad y resume muy bien por dónde debe ir la Cooperación y la Solidaridad.

Las sociedades del mundo occidental no conocemos el por qué de la pobreza de los países del Sur. Nos han acostumbrado, a lo sumo, a ver las consecuencias de la pobreza y, en todo caso, a actuar sobre esas consecuencias, pero nunca nos han dicho cuáles son las causas que producen esas consecuencias. Y cuando nos presentan, a través de los grandes medios de comunicación, esas grandes campañas de apadrinamientos de niños u

otras campañas de solidaridad, son pocas las voces que se detienen a analizar por qué hay tantos niños que no tienen las mismas oportunidades que nuestros hijos o por qué los campesinos y agricultores de los países del Sur no producen y no son tan competitivos como nuestros agricultores.

Considero que la realización de estas Jornadas deben servirnos a todos los que trabajamos en este campo de la cooperación para preguntarnos por dónde vamos, si el camino que llevamos es el correcto o es necesario rectificar, pero, sobre todo, deben servirnos para ser conscientes de la responsabilidad que tenemos de explicar a los ciudadanos ese por qué de la pobreza. No podemos quedarnos satisfechos con enviar dinero para actuar sólo sobre las consecuencias. Tenemos que denunciar y exigir a nuestros gobiernos que no gasten más dinero en armas y en guerras, sino que pongan todos sus puntos de mira en conseguir la paz a través de la justicia, porque los verdaderos retos del mundo de hoy continúan siendo el hambre y la pobreza de miles de millones de seres humanos.





## AL REGRESO DE PERU

Cuándo decidí ir como cooperante a Perú, me pidieron que expusiera mis porqués.

Hoy, un mes después, es cuando empiezo a darme cuenta de todo lo que he ganado en el terreno personal (humano) y profesional.

"Mis porqués, han sido satisfechos y superados".

Quise ir a Perú, para conocer y sentir otras realidades, pero me he implicado, y me han salpicado tanto, que he descubierto que mi norte es trabajar para conseguir la igualdad de derechos entre hombres y mujeres, salvaguardando y fomentando las diferencias, que es lo que más nos enriquece.

Quise ir a Perú, para trabajar, y he sentido lo bien que te sientes cuando tu trabajo tiene significado (Serena). Claro que allí eso es fácil porque, casi todo está por hacer. Ahora es una exigencia en mi vida que el trabajo que realice tenga significado, y aquí es difícil porque, hay muchas cosas que recuperar. Lo principal, el valor del compromiso, la confianza y la solidaridad que, como el arte, es más práctica que teoría.

Quise ir a Perú, con un motivo, "Trabajar en un programa de Prevención de la Violencia Familiar" Y ahora tengo mil motivos para regresar, y regresaré.

Pero es curioso, cuando llegó el momento de regresar, no quería quedarme, como oigo decir a otros cooperantes con los que voy compartiendo experiencias. Al contrario, tenía ganas de regresar a España, a mi país, para emprender proyectos que, las personas a las que he tenido el gusto de conocer y con las que he trabajado me inspiraron.

En cualquier lugar y tiempo, AYNE, Perú y su gente, tienen un lugar asegurado en mí mente y en mi corazón: mi trabajo diario, dará fe de ello.

Pero hablemos de la realidad, la que interesa:  
AYNE PERÚ - SOLIDARIDAD Y

DESARROLLO, es una institución que trabaja para la gente y con la gente. Gente que a penas si tienen sus necesidades básicas cubiertas. Allí no sólo hay hambre, hay pobreza y violencia en todos los ámbitos de la vida: económica ( muchos, muchísimos pobres y algunos ricos), política ( los propios dirigentes del país, grupos guerrilleros, como sendero luminoso), Social ( robos, homicidios, gente viviendo en la calle o con cuatro paredes, sin acceso a ningún tipo de derecho, como la salud), familiar ( abuso sexual, y malos tratos a niños y mujeres).

Pero hay gente que se organiza y juntos trabajan para cambiar esta realidad: SOLMAN, AYNE. Mejor dicho logran que ellos se organicen para trabajar por cambiar su realidad. Porque ser capaz es trabajar para que, lo cotidiano no sea visto como lo normal:

Ni la pobreza

Ni la violencia

Ni la humillación

Y en esto se emplea el dinero con el que la Excm. Diputación de Ciudad Real ofrece a SOLMAN, a proyectos en los que yo he trabajado y en los que me consta que se consiguen resultados. Proyectos como:

- 1.-Organización Social de Lideres, para el Desarrollo Local: se consigue que la gente reivindique una realidad más justa, que consiga espacios de participación, para que las decisiones políticas se hagan en base a sus necesidades, reales y no supuestas por los que tienen agua, luz, y comida en la mesa cada día.
- 2.-Programas de Salud: Comedores Populares, que lejos de seguir una formula asistencial, requieren de la organización y el trabajo diario de las madres de los niños que asisten a ellos. De ellas depende que funcionen, y si no trabajan y se organizan, no reciben ayuda económica.



3.-Programas de Educación: Educación en valores "Escuelas para la paz". Quizás sea la base que asegure la erradicación de la violencia, y que los futuros líderes del País, trabajen por la gente y con su gente.

4.-Programas Prevención de la Violencia Familiar. Para que lo cotidiano, no por el hecho de ser cotidiano, sea lo normal, lo aceptable.

Dentro de este programa la prevención se realiza a través de capacitaciones, para que las abuelas, madres y niñas, sean capaces de reivindicar sus derechos y sepan ejercerlos. También se interviene en aquellos casos en los que la violencia ya ha causado daños, nunca irreparables, porque cualquier vida se puede reconstruir, y volver a empezar, sobre todo, cuando empezar tiene algún sentido.

Al final, en cada uno de estos proyectos te encuentras personas, y os aseguro, que la situación de cada una, daría para elaborar un nuevo proyecto.

Pero merece la pena, se logran cambios, pequeños vistos a escala global, pero para ellos, es algo más que un suspiro, os lo aseguro.

Si no cesamos en el empeño, y no pretendemos ser protagonistas de grandes logros, la suma de los esfuerzos, dará grandes resultados, aunque no seamos nosotros los que los veamos.

Por último resaltar la cooperación que se establece entre los compañeros de cooperación. En principio no les conoces, pero es fácil presuponer que tienen que ser personas con una actitud abierta, comprometidos, y sobraos de comprensión; Alguien que no posea estos rasgos, no podría embarcarse en el viaje de la Cooperación Internacional. Y sabéis, no

me equivoque porque, todos los compañeros que he tenido el gusto de conocer, y trabajar a su lado, han sido una fuente de apoyo constante: La verdadera cooperación, "Estaban ahí cuando los necesitabas", sino, que contradicción no?

Gracias a Esther, Toni, Sebastián, Maribel, Luci, Carlos, Guille y Cristian.

Firma

Gema Martín de la Sierra.

## ASAMBLEA GENERAL DE SOLMAN

Por este medio se convoca a los socios de SOLMAN a la **Asamblea General**, que se celebrará en el Centro de Nuevas Tecnologías, en la C/ Borja, el próximo día 16 de diciembre a las 18.30 horas, en primera convocatoria y a las 19 horas, en segunda, de acuerdo al siguiente

### ORDEN DEL DIA

- 1.- Exposición de memoria de actividades
- 2.- Modificación de Estatutos de acuerdo a la nueva Ley de asociaciones
- 3.- Cambios en la Junta Directiva
- 4.- Propuestas, ruegos y preguntas

Ciudad Real, 15 de noviembre de 2003

Lucio García Leal  
Presidente

Rogamos la asistencia y puntualidad de todos.

En las dos páginas siguientes transcribimos, como una colaboración de SOLMAN con los compañeros del Comercio Justo, el texto que nos han enviado y que consideramos de gran interés de cara a las fiestas navideñas que se aproximan.



## ¿QUÉ ES EL COMERCIO JUSTO?

El *comercio justo* nace a finales de los 60 en Holanda, en un pueblito llamado Breukelen, creándose la primera de las llamadas "Tiendas del Mundo", más tarde Tiendas de Comercio Justo, que tenían tres objetivos fundamentales:

- Comercializar productos de las cooperativas de productores del Tercer Mundo, que cumplieran unos criterios éticos,
- Informar a los ciudadanos europeos de la situación del Sur,
- Realizar campañas de sensibilización para hacer posible el desarrollo de aquellos países por sí mismo, superando los conceptos de ayuda y dependencia por los de cooperación y autonomía.

Este movimiento de comercio ético es una alternativa al intercambio desigual entre los países enriquecidos del Norte y los empobrecidos del Sur. A través de una relación directa y sin intermediarios entre los productores y los consumidores, los trabajadores de aquellas cooperativas pueden acceder a una vida digna y promocionarse como personas al tiempo que los consumidores tenemos garantía de que el artículo que estamos adquiriendo respeta los derechos humanos y protege el medio ambiente.

El comercio justo coopera y trabaja con las cooperativas del Sur, comercializando sus productos aquí en el norte, productos que cumplen unos criterios éticos como son:

- Salario justo,
- Condiciones de trabajo dignas para l@s trabajadores,
- Ausencia de explotación infantil,
- Igualdad entre la mujer y el hombre,
- Establecimiento de una relación comercial a largo plazo,
- Funcionamiento democrático de las organizaciones,
- Respetar el medio ambiente en el proceso de producción,
- Prefinanciación de la compra,
- Parte de los beneficios se destinan a proyectos sociales de la comunidad.

Los productos que podemos encontrar en una Tienda solidaria van desde los cafés de América, tés asiáticos o cacao africano, así como artesanía, textiles, juguetes, artículos de decoración, papelería y regalos, instrumentos musicales, libros, música, etc.

En España el comercio justo aparece en el año 1984, en Córdoba y Pamplona, existiendo en la actualidad cerca de 70 tiendas de este tipo. En Castilla La Mancha existen grupos de comercio Justo en Alcalá de Henares, Toledo, Azuqueca del Henares, Guadalajara, Albacete, Tomelloso, Daimiel, Alcázar de San Juan y Ciudad Real. Muchas de estas entidades se coordinan en la Red de Comercio Justo de Castilla La Mancha, primera coordinadora regional de este tipo surgida en nuestro país.

*"Los ciudadanos del Norte no son conscientes de donde vienen los productos que consumen y no saben lo que nos cuesta a nosotros, los pobres, el producirlos".*

*Rigoberta Menchú, Premio Nobel de la Paz*



## CESTAS DE NAVIDAD SOLIDARIAS

Para las próximas Navidades desde la Tienda de Comercio Justo de Pachamama-Centro Solidario, hacemos un llamamiento para incluir en nuestros regalos y compras, productos con sabor a dignidad y calidad humana, los productos del Comercio Justo, y a practicar un consumo responsable, huyendo del consumismo y el gasto excesivo, innecesario y superfluo.

Para ello proponemos tres clases de Cestas Solidarias:

**MINICESTA ..... 15 Euros. CESTA MEDIANA ..... 30 Euros.**

Café de Nicaragua  
Cacao Soluble de África Equita  
Té Bolsitas  
Chocolate  
Galletas de miel  
Galletas de chocolate  
Artículo Artesanía

Café de Nicaragua  
Cacao Soluble de África Equita  
Botella de Ron miel cubano  
Chocolates o Turrón  
Galletas de chocolate  
Bombones de Comercio Justo  
Panela Comercio Justo o Arroz Tailandia  
Artículo Artesanía

**CESTA GRANDE ..... 60 Euros.**

Café Nicaragua y Café Chiapas  
Cacao soluble y Cacao puro africano  
Ron de Cuba de 3 años  
Ron de Cuba de 7 años  
Chocolates de Comercio Justo  
Turrón de Arroz o bombones

Galletas de miel  
Galletas de Chocolate  
Galletas de Anacardos  
Te Verde y Te Rojo  
Panela de Ecuador  
Artículo Artesanía

Podemos ofrecer estas cestas en:

- Regalos personales y celebraciones familiares,
- ONGs y asociaciones,
- Instituciones o empresas,
- Sorteos de Navidad,
- Fiestas de tu asociación o grupo, felicitaciones, etc

Para realizar los pedidos te puedes dirigir a la Tienda de Comercio Justo Pachamama, al 606.762 753 ó al correo [vientofresco@wanadoo.es](mailto:vientofresco@wanadoo.es). Te agradeceremos si lo haces con la mayor antelación posible.

**NOTA:** En caso de que se agotase alguno de los artículos sería sustituido por otro de igual calidad.



## NUESTRAS ACTIVIDADES

### Proyectos aprobados:

#### Junta de Comunidades de Castilla La Mancha:

- Proyecto de asistencia alimentaria de emergencia para familias desfavorecidas de Honduras, Guatemala y El Salvador, en Centroamérica. La cantidad concedida asciende a 150.250 €.
- Proyecto de atención sanitaria de urgencia en La Tandjilé, República del Chad. La cantidad concedida es de 17.975,67 €.

#### Ayuntamiento de Piedrabuena:

- Proyecto de introducción de agua potable en C.N. Paquisha, Distrito de Aramango, Departamento de Amazonas, Perú. La cantidad concedida asciende a 4.330,11 €.

#### Diputación de Ciudad Real:

- Proyecto para la prevención y atención de la violencia familiar en Pueblo Nuevo y Puente Piedra, Perú. La cantidad concedida es de 36.000 €.

### Proyectos pendientes de financiación:

- Becas de estudio para jóvenes en Nicaragua, El Salvador y Mozambique. La beca de cada estudiante supone la cantidad de 1.200 euros al año. Invitamos a familias a colaborar de esta forma.
- Construcción de una tienda comunal de productos básicos en un cantón de San José Las Flores, en El Salvador.
- Construcción de 5 viviendas en Nicaragua. El coste de cada vivienda está calculado entre 1.500 y 1.800 euros.
- Atención integral a la menor abandonada, desplazada y/o en maltrato físico y moral, en Colombia.
- Construcción de unos pozos comunales en Togo.

### Cooperantes:

Ya empiezan a regresar los cooperantes que marcharon a Perú en los meses de julio y agosto. Primero regresaron Esther y Gema y, a penas hace unos días, han vuelto Luci y Maribel. Todavía quedan en Perú, hasta primeros de diciembre, Christian, Guillermo y Carlos. En hojas anteriores hemos reseñado un resumen de la experiencia de Gema. En otros números de este boletín, daremos a conocer las vivencias de todos ellos.

### Actividades de Sensibilización:

Con el fin de que, a través de todo el año, el tema de la Solidaridad esté presente en nuestras vidas y nos ayude a reflexionar todos los días del año y como otro medio más de que todos conozcamos las distintas actividades y proyectos que realizamos desde SOLMAN, estamos preparando un calendario para el 2004. Os lo haremos llegar en el momento en que lo tengamos.

Como en años anteriores ya estamos preparando el Aula de Solidaridad para este curso 2003-2004. Posiblemente en el próximo número ya os podamos adelantar el Programa.

Estamos preparando un Mercadillo de Artesanías como colaboración a los proyectos en los que participamos. Ya lo hicimos el año pasado y resultó una buena experiencia.



SOLMAN  
Solidaridad Manchega con los pueblos del Tercer Mundo

Es una Organización No Gubernamental - ONG - con carácter no lucrativo que nació en Ciudad Real en diciembre de 1994 con el fin de servir de canal de solidaridad a todas las personas que desde distintas concepciones, creencias y/o militancias, entienden la solidaridad como una actitud emancipadora

## NOTICIAS

Durante estos meses, al igual que todos los veranos y otoños, hemos recibido en SOLMAN la visita de varias personas responsables de las contrapartes con las que trabajamos en los distintos países del Sur. Para nosotros, cada una de esas visitas significan un momento de alegría y un momento de reflexión y de mayor conocimiento de los países y las áreas en donde estamos colaborando con los proyectos de cooperación, lo que, a su vez, nos induce un mayor nivel de compromiso en el trabajo que desde aquí realizamos. Son momentos de una gran riqueza ya que comparten con nosotros sus inquietudes, dificultades, impotencias y esperanzas así como las inquietudes, dificultades, impotencias y esperanzas de los grupos humanos con los que conviven durante muchos años. En concreto, nos han visitado Antonia Ubeda y Presen García de Mali, Emiliano Domínguez de Perú, Moseñor Miguel Angel Martínez de El Chad, Patricio Larrosa de Honduras, Juan María Boxus de Guatemala, Dolores Sánchez de Mozambique y Teresa Rasilla de El Salvador.

Durante el mes de Agosto, Mar Loro y su esposo Fernando Gutiérrez estuvieron en El Salvador visitando los proyectos en los que colaboramos en ese país con FUNDAMUNI en Chalatenango y Usulután y en San José Las Flores con la Cooperativa agropecuaria "Los Almendros".

Además de ver el funcionamiento de los proyectos que están en marcha: matadero, plantación de frutícolas, construcción de viviendas...se han hecho previsiones para el futuro y se han tratado otros temas de sensibilización como los intercambios escolares, los hermanamientos y los cooperantes.

También durante el mes de octubre han estado en El Chad Isabel Cobos y Amparo Naranjo. Con este país venimos colaborando en el mantenimiento del Hospital de Bebedjia y su distrito sanitario desde hace varios años y, a partir de este año, hemos iniciado un nuevo proyecto que incluye la construcción de un hospital y distrito sanitario en Lai, lugar en el que es obispo Monseñor Miguel Angel Martínez. Todos

sabíamos que Africa es diferente, pero, para decirlo con algo de conocimiento, es necesario vivirlo. Se puede decir que no existe ningún tipo de infraestructura, ni carreteras, ni medios de transporte, ni escuelas, ni luz eléctrica, ni agua potable, ni vivienda digna, ni... El principal objetivo de la visita, al igual que en los demás lugares, es traspasar la simple cooperación económica, que es muy importante, y establecer lazos de cooperación más cercanos, compartiendo, aunque sólo por unos días, la vida diaria de las gentes con las que colaboramos.

Como todos los años, ya estamos vendiendo lotería de Navidad. Consideramos que se trata de un fenómeno aceptado socialmente a través del cual podemos hacer presentes las distintas actividades de SOLMAN. Los beneficios que se obtengan irán destinados al mantenimiento del comedor infantil de Togo.



**Puedes hacer tu APORTACION en:**  
**BANCO POPULAR ESPAÑOL**  
**Oficina 0075 - Sucursal 0213-10**  
**Cuenta No: 060-05818-52**



Agradecemos la colaboración de la Universidad de Castilla-La Mancha en la financiación de la impresión de este número.



## SUPERÁVIT TRINCADO

Oimos, vemos, leemos, impertérritos, la superación de la cuadratura del círculo: "No sólo se han cumplido los objetivos presupuestarios previstos para 2003, sino que además se han rebasado, con un superávit del 0,5 % del P.I.B."

Tomad matemáticas, tomad estadística, tomad diseño y ajuste financiero para satisfacción general o particular, como modelo empresarial o casero, como lo que queráis: Boyer, Solchaga, Solbes, incluso Rato, una panda de manirroto y derrochadores que hasta al último se le ve envidioso de tal logro.

Tres mil quinientos millones de euros, 600.000 millones de las ridículas pesetas que se destinarán a la amortización de la deuda pública, lo cual es foco de severas críticas de los analistas políticos al ser un ahorro traído de la desatención de los auténticos dueños de esos euros como son los ciudadanos. Inversiones que se deberían haber hecho ya, en redes de transporte, en servicios sociales, sanidad, educación, etc. se han racaneado hasta la desesperación de transportistas, sanitarios, pensionistas, educadores, etc.. Pero para más "INRI" se marcan una conferencia de donantes para sacar al pueblo iraquí de la inmundicia y de la barbarie en la que están sumidos con nuestra ayuda - y así proyectarlos con catapulta económica al nuevo mundo de la prosperidad y de la dicha donde abundan toda clase de alimentos, diversiones, sorteos, premios, aparatos electrónicos, automotores, comida para los perros que fortalece sus huesos y da brillo a su pelo, mujeres en bragas preocupadas ¿por qué? ¿por su línea!, hombres en calzoncillos luciendo músculos, en fin : "la leche", "el maná", "los jardines de Babilonia". Y bien ¿de dónde sacamos esa generosa catapulta?: pues muy sencillo; a ver quién lo

acierta: ¿hacemos todos un pequeño esfuerzo para arreglar en lo posible el desaguado?, No; ¿reducimos el presupuesto del Congreso o penalizamos a los Diputados ausentes en las deliberaciones?, tampoco, ¡qué va! No es necesario nada de eso. De nuevo la magia y la sabiduría de nuestros próceres se pone en marcha y en un más difícil todavía quitan de aquí (Spain) y de allá (Etiopía, Somalia, África en general) y ponen por acullá, o sea por Irak para auténtico flipe del mismísimo Kofi, epatado por la constelación de galaxias en el gran palco presidencial (del Bernabeu, quiero decir).

Total, África ya está hundida, a quién le duele que en lugar de morir 10 millones de niños por año, mueran 15 o 18, puestos ya en estas cifras.... Si 30 o 40 millones de sidosos y sidosas tienen o no medicinas ¿nos quita el sueño?. La verdad es que no, anestesiados, como estamos, con nuestros problemitas y con los de las estrellas televisivas, pues no tenemos ni tiempo, ni ganas, ni energía para "complicarnos" la vida con asuntos tan lejanos.

¿Llegaremos algún día a veranear y a tomar el sol entre aluviones de cadáveres hambrientos vomitados por la mar?.

Mientras tanto, ignoraremos todo esto, atenderemos a esas primeras páginas irakíes, ayer afganas, mañana quizá sirias, nos entretendremos con nuestras cositas, cogemos por aquí, afanaremos por allá y luciremos superávit por doquier. ¿Olé ahí!

Francisco Matas.

### INFORMATE Y COLABORA:

c/ Azucena, 19 - Entreplanta B - 13002 CIUDAD REAL

Telefax: 926 25 47 07 - e-mail: [sol.man@teleline.es](mailto:sol.man@teleline.es)